

La huerta familiar como respuesta a la injusticia social a la luz de Amós 8:4-8

Rodrigo de Jesús Díaz Caly¹

Resumen

En Amós 8:4-8 se encuentra a Dios exponiendo públicamente a los opresores. El profeta Amós representa a Dios al hacer una denuncia social en este oráculo (Amós 8:4-8) a favor de los campesinos que están siendo oprimidos por los comerciantes. La opresión que vivieron los campesinos en la época del profeta Amós es paralela a la que viven los campesinos en la Mojana en el departamento de Sucre por parte de las empresas arroceras. Este artículo presenta a las huertas o hortalizas como respuesta a esta injusticia social. Además, invita a la iglesia a ejercer su papel profético frente a la opresión que viven los campesinos. En este sentido proponemos una revolución pacífica, pero no por ello menos liberadora; se trata de una vuelta a las sendas antiguas, a la comunidad y a la verdadera cultura campesina.

Se desarrolla una exégesis bíblica mostrando que la práctica de siembra de huertas y el aseguramiento de semillas criollas por parte del pueblo de Israel si existió. Además, a través de una investigación etnográfica, se descubrió que el campesino de la Mojana ha implementado el monocultivo. Esto ha generado cuatro consecuencias negativas: (1) Las empresas arroceras se aprovechan para imponer precios que no compensan el tiempo, el esfuerzo y el dinero invertidos. (2) El campesino deja de cultivar su propio alimento para sembrar un solo producto que en últimas termina en manos de las arroceras. (3) El campesino no asegura las semillas criollas, y en cambio, se las compra a las empresas productoras, lo que lo hace dependiente de ellas. (4) El monocultivo ha eliminado la siembra de productos orgánicos. Frente a estos cuatro puntos negativos proponemos regresar a la siembra de huertas familiares. Esta es la opción que se propone para responder a la opresión e injusticia social que viven los campesinos en esta región.

Palabras claves: Dios, injusticia social, huerto, semillas, familia, campesino.

Introducción

El propósito de este artículo es exponer la opresión e injusticia social que vivieron los campesinos en la época del profeta Amós y elaborar un paralelo con la problemática de las arroceras que se aprovechan maliciosamente de la labor de cultivo de los campesinos comprándoles sus productos a precios injustos que no compensan la inversión en dinero, tiempo, fuerza y trabajo en la región de La Mojana, departamento de Sucre. En primer lugar, se hará una exégesis de Amós 8:4-8. Después se desarrollará la teología de los huertos en la Biblia, empezando por Génesis 2 y finalizando en Amós, para proponer el policultivo casero o huerta familiar como una alternativa económica para las familias

¹ Estudiante de octavo semestre de la Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia.

campesinas que son perjudicadas por las políticas de producción de las empresas arroceras en La Mojana. A partir de un método de investigación etnográfico, específicamente la técnica del diálogo, se indagará por las razones que los han motivado a dejar de cultivar sus huertos y trabajar para estas empresas creando monocultivos. De manera que, en la construcción de esta propuesta, tendrá gran relevancia el saber del campesino. Finalmente, se desarrollará un apartado para indagar sobre la misión profética de la iglesia en función de su ejercicio con la comunidad y, por último, se abordará la teología bíblica del texto respondiendo a la pregunta: ¿por qué Dios defiende a los menesterosos?

Después de esta breve introducción, se expondrán algunos datos históricos del contexto social de la época del profeta Amós, con el fin de situar su pensamiento en un contexto histórico preciso.

El contexto sociocultural del tiempo del profeta Amós

Para apreciar mejor el mensaje del profeta Amós, es necesario conocer algunos datos históricos del tiempo en que el profeta ejerció su ministerio. El mensaje del profeta fue dirigido a Israel, especialmente a Bet-el y Samaria, su capital (3:9; 4:3; 6:1). El capítulo 1 de Amós dice que su predicación fue durante el reinado de Ozías y de Jeroboán (2), hijo de Joás, “dos años antes del terremoto (760 y 750)”.² La prosperidad implantada por estos reyes causó un abismo entre los ricos y pobres a tal punto que:

En época de crisis, cuando había sequía o inundaciones o los sembrados eran atacados por las plagas, los campesinos se veían obligados a endeudarse para poder subsistir; pero entonces esas ocasiones eran aprovechadas por la clase acomodada para despojarlos de sus tierras por medio del cobro de intereses usureros que los campesinos no podían pagar o aun por medio de juicios amarrados ante jueces corrompidos, los cuales siempre dictaminaban en favor del rico que les pasaba el soborno y en contra del pobre campesino que nada podía hacer. Esto daba ocasión a que muchas veces el campesino no solamente perdiera sus tierras, sino que se viera obligado a venderse él mismo, a su esposa y a sus hijos como esclavos para pagar las deudas que de otra manera no tenía esperanza de poder pagar. Así, los ricos que ya tenían demasiado, se convirtieron poco a poco en grandes terratenientes, a expensas de los hermanos pobres.³

² Washington Padilla, *Amós y Abdías* (Miami: Caribe, 1993), 18.

³ Padilla, *Amós y Abdías*, 18.

Esta realidad histórica que nos plantea Washington Padilla es muy similar a la que viven los campesinos colombianos. Es por esto que a partir del texto de Amós 8:4-8, se mostrará una realidad bíblica y, a la vez, una realidad actual que viven los habitantes del corregimiento de Tres Bocas en relación con las condiciones de trabajo inaceptables, que se expondrán más adelante, impuestas por las empresas arroceras. A partir de estas ideas, se planteará la exégesis del texto bíblico de Amós 8:4-8.

Exégesis de Amós 8:4-8

Las palabras del profeta, consignadas en la cita Amós 8:4-8, están compuestas por distintos momentos, el primero de ellos se compone de la fórmula del mensajero 8:4, “Escucha esto”. Después de pronunciar esta primera invitación, se expone una denuncia de la opresión que sufren los más desfavorecidos en 8:5-6, y, por último, se expone el juicio de parte de Dios hacia los injustos, 8:7-8. El profeta Amós hace una denuncia social en este oráculo (Am 8:4-8) a favor de los campesinos que están siendo oprimidos por los comerciantes.

El llamado hacia los que practican la injusticia (v. 4). La fórmula del mensajero comienza con un llamado a los opresores: “Oigan esto, los que pisotean a los necesitados y exterminan a los pobres de la tierra” (Am 8:4, NVI). El profeta expone públicamente a los que oprimen y hacen daños a los indefensos; más adelante se observa que quienes hacen daño a los pobres son los comerciantes que miden y pesan el producto a su favor, manejan la balanza, y hundén sus manos en el trigo y el salvado.⁴ En Amós 2:6 se encuentra la misma problemática: Dios denuncia un castigo y su juramento recalca la seriedad de sus palabras.⁵ En el capítulo 3:1, 13 se encuentra este imperativo. Luego, en el capítulo 4:1; 5:1, se observa la misma denuncia con el mismo imperativo: “Oigan esta palabra ustedes, vacas de Basán, que viven en el monte de Samaria, que oprimen a los desvalidos y maltratan a los necesitados, que dicen a sus esposos: «¡Tráigannos de beber!»” (Am 4:1, NVI). El llamado que hace el profeta (Escuchen) está dirigido a los opresores, estas personas hacen parte de la misma comunidad. El pueblo de Israel debía estar cumpliendo la

⁴ José Luis Sicre Díaz, *Con los pobres de la tierra: la justicia social en los profetas de Israel* (Madrid: Cristiandad, 1985), 138.

⁵ Daniel Carroll, “Amós”, en *Comentario Bíblico Contemporáneo: estudio de toda la Biblia desde América Latina*, eds. C. René Padilla, Milton Acosta, Rosalee Velloso (Buenos Aires: Kairos, 2019), 1108.

ley, pero, sin duda, estaban desobedeciéndola. Observando el contexto en Amós 2:4, se encuentra que el profeta pronuncia que el pueblo de Israel no había aceptado la ley del Señor, esta ley ignorada muestra dos cosas puntuales: la primera es que Dios condena por completo el fraude (Dt 25:13-17); y la segunda, que Dios protege al pobre (Éx 23:10-11). Dentro de esta dinámica, se nota cómo Dios, a través del profeta, muestra su papel frente a la injusticia que vivían los pobres y oprimidos. El incumplimiento de la ley hizo que Dios mandara al profeta a la defensa de los desamparados. El profeta Amós usa la fórmula “Escuchen esto” como parte de su pronunciamiento hacia los opresores. A partir de este segmento del capítulo, es posible interpretar cómo Dios muestra su descontento con respecto a la actitud de su pueblo. A manera de conclusión, se podría decir que Dios hace un llamado a los opresores a través del profeta. El imperativo “Escuchen” es un llamado a todos aquellos que practican la injusticia, un llamado a aquellas personas que han olvidado la ley y se aprovechan de su poder para sacar ventajas sobre los indefensos. Después de analizar el llamado a los opresores, se estudiará a continuación la denuncia por parte de Dios.

La denuncia sobre la injusticia cometida por los comerciantes (vv. 5-6). Este segundo punto corresponde a la denuncia de la injusticia cometida por los comerciantes (vv. 5-6). En estos versículos se encuentran los medios por los cuales estas personas oprimían a los pobres y sus motivos.⁶ Los versículos 5-6 dice que ellos están ansiosos que pase la luna nueva y el sábado; “para estos comerciantes, el día de la fiesta es una interrupción, una pérdida”⁷ para vender el trigo e implementar todas sus artimañas robando organizadamente al pobre:

Ustedes dicen: «¿Cuándo pasará la fiesta de luna nueva para que podamos vender grano, o el día de reposo para que pongamos a la venta el trigo?» Ustedes buscan achicar la medida y aumentar el precio, falsear las balanzas y vender los deshechos del trigo, comprar al desvalido por dinero, y al necesitado, por un par de sandalias (Am 8:5-6, NVI).

⁶ Padilla, *Amós y Abdías*, 181.

⁷ Luis Alonso Schökel et al., *Profetas: Ezequiel, doce profetas menores, Daniel, Baruc, carta de Jeremías*, vol. 2 (Madrid: Cristiandad, 1980), 988.

Estos versículos muestran hasta dónde llegó la maldad de esta comunidad de comerciantes que trataba a los pobres como si fuesen una mercancía, no les importaba el sufrimiento del prójimo. “Lo que Amós predicaba contra la opresión económica molestaba también a la clase dirigente, responsable global de la justicia”.⁸ Ellos debían velar por los derechos de los pobres, en vez de eso se dejaban comprar en los tribunales (5:7-12). Esto hizo que el sacerdote Amasias le prohibiera al profeta hablar contra Israel y, al mismo tiempo, lo obligó a irse de esas tierras (7:12,15). Se debe dejar claro que todas estas prácticas de injusticia son condenadas por la ley (Lv 19:18, 35, 36; Dt 25:13-15; Pr 1:1; 16:11; 20:10, 23).⁹ La pregunta que surge frente a esta problemática es ¿cuál era la razón por la que estos comerciantes oprimían a los pobres? Su avaricia, ellos querían tener más tierra, más esclavos, más poder, “su avaricia los llevó a la adoración al dios Mammón”,¹⁰ dejando a un lado la ley de Dios, hecho grave teniendo en cuenta que el pueblo de Dios ha estado marcado por el “ansia de la riqueza, y esta se ha convertido en la nota obsesiva de la vida de los gobernantes, terratenientes, comerciantes, jueces y militares que componen la clase dominante de la sociedad”.¹¹ El profeta Amós representa la voz de Dios y el texto muestra que Dios está a favor de los que no pueden defenderse, de los pobres, de los que son oprimidos por la clase dominante. La injusticia social hace que Dios y el profeta intervengan rotundamente en esta situación.

En este sentido, es posible pensar en un elemento relevante en la liturgia del pueblo de Israel: la adoración a Dios. Al parecer, Dios estaba cansado de una falsa adoración. En Amós 5:21-24, Dios expresa lo molesto que se encuentra por el culto que le está ofreciendo el pueblo:

Detesto y aborrezco sus fiestas religiosas; no me agradan sus cultos solemnes. Aunque me traigan holocaustos y ofrendas de cereal, no los aceptaré, ni prestaré atención a los sacrificios de comunión de novillos cebados. Aleja de mí el bullicio de tus canciones; no quiero oír la música de tus cítaras. ¡Pero que fluya el derecho como las aguas, y la justicia como arroyo inagotable! (Am 5:21-24, NVI).

⁸ José Severino Croatto, “Violencia y desmesura del poder”, *Revista de interpretación bíblica latinoamericana*, 2 (s. f.): 11.

⁹ Padilla, *Amós y Abdías*, 182.

¹⁰ Padilla, *Amós y Abdías*, 181.

¹¹ Padilla, *Amós y Abdías*, 21.

En este texto se observa a Dios denunciando, a través del profeta Amós, un culto falso, unas ofrendas que involucran la opresión de un pueblo débil. A Dios le interesa más el derecho y la justicia que las fiestas, sacrificios, cantos, ofrendas, holocaustos, entre otros. Jennifer Porras plantea lo siguiente en relación con el culto y la justicia:

Amós socava la idea de la adoración a Dios exclusivamente como un acto ritual y más bien relaciona el culto con una ética social y una conducta recta y compasiva como elementos inseparables en la adoración a Dios. Así que, el profeta enseña al pueblo que la forma correcta de relacionarse con Dios es desde una conducta centrada en la justicia y no desde los rituales y sacrificios vacíos.¹²

En otras palabras, no tiene sentido ofrecer a Dios ofrendas, fiestas religiosas, cultos, holocaustos, canciones, si no se practica la justicia. Padilla dice que la “idolatría infaliblemente se traduce en falta de amor a Dios y falta de amor al prójimo. Todo esto muestra hasta qué punto había llegado la madurez o descomposición interior de Israel que demandaba a gritos el juicio de Dios”.¹³ Dios está asqueado de esas ofrendas que provienen de la opresión de los pobres y está determinado a hacer justicia en favor de su pueblo oprimido. Los opresores serán exterminados si no se arrepienten. Para concluir esta sección se puede decir que Dios se presenta como el defensor de los menesterosos, él no acepta las ofrendas hechas por el pueblo opresor, sus ofrendas están manchadas por la injusticia. Dios prefiere la justicia.

El juicio sobre los que practican la injusticia (vv. 7-8). Las ideas planteadas en las secciones anteriores nos introducen en el tercer punto, que corresponde al juicio por parte de Dios para el pueblo opresor (8:7-8). El versículo 7 comienza por el juramento de Dios, que indica, además, la gravedad del asunto. Dios jura por la gloria de Jacob. A simple vista, puede entenderse como un problema teológico porque se observa que Dios jura por un hombre, pero el orgullo de Jacob es Dios mismo, Dios está jurando por él mismo,¹⁴ esta misma expresión se observa en el capítulo 6:8: “El Señor omnipotente jura por sí mismo; esto afirma el Señor Dios Todopoderoso” (NVI). Es decir que el Señor no olvidará lo que

¹² Jennifer Porras Pabón, “El concepto de justicia desde la mirada de Amós”, *Ventana Teológica* 14 (2019): 11.

¹³ Padilla, *Amós y Abdías*, 182.

¹⁴ “Esta expresión juro por mí mismo, encierra una carga de ironía; Jacob se enorgullece de mí, de tenerme por Dios”. Alonso Schökel et al., *Profetas*, 988.

están haciendo los comerciantes (vv. 5-6). El capítulo 3:2 nos muestra que el juramento de Dios trae consigo un arreglo de cuentas: “Solo a ustedes los he escogido entre todas las familias de la tierra. Por tanto, les haré pagar todas sus perversidades” (NVI). El Señor llamará a todos los opresores a dar cuenta de sus actos. El pecado ha llegado a tal madurez que Dios mismo interviene, la injusticia es el clímax de esta cosecha, el Señor no perdonará estos pecados (8:1-2). Lo que observamos en el contexto de este capítulo 8:1-4 es que el día del castigo las cantoras del palacio dirán entre gemidos “¡Muchos serán los cadáveres tirados por todas partes!” (NVI). La situación planteada trajo consigo consecuencias graves, Dios mismo se presenta como juez y castigará la injusticia de los comerciantes. El versículo 8 introduce dos cuestionamientos, ¿Y con todo esto no temblará la tierra? ¿No se enlutarán sus habitantes? (NVI). En respuesta a esta pregunta, debemos analizar lo que dice el capítulo 1:1; allí se lee que hubo un terremoto que puede estar relacionado con el juicio de Dios hacia el pueblo opresor. Padilla dice que al respecto:

El pecado afecta no solamente a las víctimas de la injusticia, sino a la naturaleza y a los pecadores mismos (Génesis 3:17-19; Romanos 8:19-24). Amós afirma que los cimientos mismos de la tierra no pueden dejar de estremecerse al ver estos crímenes; ve en el terremoto una reacción de la naturaleza de lo que hacen los comerciantes con los pobres y menesterosos, y compara los movimientos terráqueos con las aguas del Nilo que se hinchan y decrecen con formidable fuerza.¹⁵

Todo esto causará que los habitantes hagan luto a causa de los muchos cadáveres tirados por todas partes. En medio de tal juicio de parte de Dios, hay una voz de esperanza, esto se evidencia en el capítulo que sigue, más adelante hablaremos sobre ese capítulo. La exégesis bíblica mencionada anteriormente de Amós 8:4-8 nos introduce a la problemática semejante que hoy se vive en nuestro contexto colombiano.

Contextualización

Las arroceras oprimen a los campesinos. La Mojana se ubica en el extremo sur del departamento de Sucre y hace parte de otros tres departamentos: Antioquia, Bolívar y Córdoba; además, tiene dos ríos importantes: San Jorge y el Cauca. Los municipios que

¹⁵ Padilla, *Amós y Abdías*, 182.

hacen parte del departamento de Sucre son: Majagual, Sucre y Guaranda que, en conjunto con La Mojana, conforman un área de 2.337 Km².¹⁶

El arroz es uno de los productos de mayor consumo en el territorio colombiano, “es fuente de empleo e ingreso para 150.000 pobladores rurales en Colombia y se cultiva cerca de 490.000 hectáreas de arroz en todo el país al año siendo el soporte económico de 9 departamentos”,¹⁷ entre ellos, el departamento de Sucre, específicamente en la región de La Mojana. Sin el arroz, la economía de los mojoneros correría el riesgo de convertirse en extrema miseria, puesto que las costumbres de siembra de otros productos agrícolas se han perdido poco a poco.¹⁸ La Mojana produce unas 180 toneladas de arroz al año, participando con el 6,4% del total producido en el país; y con el 69,3% del total de la zona del Bajo Cauca.¹⁹ Sin embargo, empresas arroceras ven en su poder una oportunidad para robar y oprimir a los agricultores, imponiendo precios conforme a sus beneficios sobre un bulto de arroz. Por ejemplo, en temporada de venta de arroz, las empresas arroceras compran al campesino un bulto de arroz de 70 kilos a un precio de \$35.000 a \$45.000.²⁰ Según Pedro Oyola, arrocero e ingeniero agrónomo de La Mojana:

Históricamente la región en la que vive y otros municipios como San Marcos, Majagual y Guaranda tienen un área en donde se siembran en promedio 25 mil hectáreas de arroz. Siempre que nosotros empezamos a sacar la cosecha, los molineros montan una estrategia de rebajar el precio del producto, con el fin de captar la mercancía a menor precio. En otras palabras, el arroz siempre lo han manejado los industriales, le ponen el precio al paddy y castigan al productor, porque establecen una tabla diferencial con respecto a las otras zonas productoras,

¹⁶ Hernán García Amador, “Informe económico 2017, Superintendencia de industria y comercio”, *Cámara de comercio de Sincelejo*, 30 de enero de 2018, <https://ccsincelejo.org/>.

¹⁷ Rafael Hernández Lozano, *Guía ambiental del arroz*, (s.l.: Fondo Nacional del Arroz, s.f.), 5, https://www.academia.edu/31760573/MINISTERIO_DEL_MEDIO_AMIENTE_SOCIEDAD_DE_AGRICULTORES_DE_COLOMBIA_SAC_FEDERACION_NACIONAL_DE_ARROCEROS_FEDEARROZ_GUIA_AMBIENTAL_DEL_ARROZ.

¹⁸ Los campesinos han optado por sembrar un solo producto a gran escala, la siembra de otros productos no es económicamente rentable para una economía sostenible según ellos. Las cosmovisiones de los agricultores ven en la siembra de arroz en grandes cantidades una solución económica a tal punto que venden hasta el arroz de su propio consumo (Ahora están intentando sembrar patilla, pero en grandes cantidades, también ha causado mucha decepción, porque los camioneros se aprovechan de su poder para robar a los campesinos, ese es otro tema).

¹⁹ María M. Aguilera Díaz, “La Mojana: riqueza natural y potencial económico”, *Documentos de trabajo sobre economía regional Banco de la República de Colombia*, 48 (2004): 29, <https://doi.org/10.32468/dtseru.48>.

²⁰ Son mínimas las veces que el precio del arroz sube, solo cuando hay escasez de arroz, el bulto puede llegar a costar unos \$50.000 a \$60.000.

como Huila, Casanare, Tolima y Meta; ellos se quedan con el 30% del valor de nuestra mercancía. Según el agricultor, el precio debería estar entre \$1.100 y \$1.200 el kilo, pero hoy lo venden a \$900 o \$950. Lo llevan a las grandes ciudades y el bulto lo ponen a \$105.000 mil en los centros de consumo, de tal manera que el consumidor también termina pagando más dinero, enfatizó.²¹

Es decir, las ganancias que deja el producto del arroz a los campesinos no compensan la inversión en dinero, tiempo, fuerza y trabajo. El campesino es robado día tras días.

Una de las estrategias de las empresas es ofrecer insumos agrícolas al campesino, como venenos, abonos, semillas, mecanización del terreno, los servicios de un profesional en agronomía, ACPM, entre otros, con la condición de que parte del arroz producido es de ellos. La garantía de estas empresas es que el campesino les haga entrega de las escrituras de sus terrenos o de una casa propia. En esta medida, el acuerdo se hace a favor de las empresas, pues la tenencia de estos documentos es caución. Casi siempre los campesinos quedan endeudados. Dentro de las estrategias de las arroceras se encuentra la tabla del laboratorio o mejor dicho “tabla de la estafa”, este es un elemento utilizado para que el campesino quede endeudado casi siempre; con ella se evalúa si el arroz tiene humedad, impureza, suciedad, grano rojo, yeso, arroz partido u otra variedad de arroz. El campesino sufre con el dictamen porque casi siempre el laboratorio le descuenta cantidades de arroz. El resultado que arroja esta tabla de laboratorio no se corresponde con el uso que le dan las empresas a los insumos, pues no desperdician ninguno de los derivados del arroz, hasta el sucio es vendido como alimento para las vacas. La cantidad de impurezas que se encuentre en este análisis se descuenta del arroz entregado por el campesino, quien no puede decir nada debido a que le debe dinero a la arrocera.

A partir de la dificultosa situación que viven los campesinos de La Mojana, y a la luz de las palabras del profeta, se muestra cómo las empresas arroceras siempre tienen ventaja económica con respecto al trabajo del campesino, coacción que se agrava si se entiende que, además, son poseedoras de títulos inmobiliarios (tierras o propiedades) que pertenecen a los campesinos y son usados como garantías de cumplimiento de los términos

²¹ CONtextogadero, “Arroceros de Sucre denuncian disminución en el precio del grano”, *Agricultura*, <https://www.contextogadero.com/agricultura/arroceros-de-sucre-denuncian-disminucion-en-el-precio-del-grano>, 3 de agosto de 2015.

injustos de la actividad laboral. Las arroceras oprimen a los campesinos y obtienen ganancias aprovechando su trabajo, así como lo hacían los comerciantes en Amós 8:4-8. La cita bíblica relata cómo Dios aún sigue profundamente comprometido con su pueblo menesteroso, él es y será el defensor de los pobres. En el siguiente apartado se interpretará de qué manera Dios defiende a su pueblo.

El papel del profeta en el Antiguo Testamento y el ejercicio profético de la iglesia hoy. Frente a la problemática mencionada, la iglesia juega un papel profético. Amós representaba la voz de Dios en medio de un pueblo oprimido, hoy la iglesia debe ejercer esa voz profética denunciando y brindando soluciones a las comunidades ultrajadas. En el Antiguo Testamento los profetas defendían a tres grupos de personas: “huérfanos, viudas y extranjeros”,²² además representaban el vínculo entre Dios y el pueblo. Algunos ejemplos de cómo ellos representaban a Dios se pueden encontrar en Jeremías 34:8-22, “Jeremías, es quien denunció la esclavitud; también en Sofonías el comercio injusto (Sof 1:10-11); Miqueas y el latifundismo (Mi 2:1-4); y en Isaías, el lujo el consumismo y la acumulación desmedida (Is 3:18-24; 5:8-10)”.²³

Amós defiende a los pobres campesinos de los comerciantes (Am 8:4-8). Entonces ¿quiénes deberían ejercer este papel profético hoy? La iglesia, ella tiene la responsabilidad de defender a los necesitados y menesteroso de esta tierra, esto lo demanda Dios.

En ellas aparecen muchas funciones, verdaderos nuevos ministerios: de coordinar la comunidad, de catequizar, de organizar la liturgia, de cuidar a los enfermos, de alfabetizar, de preocuparse por los pobres, etc. Todo eso se realiza dentro de un profundo espíritu fraterno, con un sentido de corresponsabilidad y de conciencia de estar construyendo y viviendo la Iglesia.²⁴

En este sentido, los pobres son defendidos por Dios, la iglesia se involucra con la comunidad ejerciendo diferentes papeles, mostrado a Jesús a través de ellas. La pregunta que surge después de ver a estos profetas denunciando es: ¿quiénes en realidad están

²² Milton Acosta, “Segundo rey reformador, Josías rey por excelencia en su tiempo (2R 22:1—23:30)” (clase de *Profetas anteriores*, Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia, 16 de mayo del 2019).

²³ Alfonso Wieland, “Justicia social y misión de la iglesia”, en *Comentario Bíblico Contemporáneo: estudio de toda la Biblia desde América Latina*, eds. C. René Padilla, Milton Acosta y Rosalee Velloso (Buenos Aires: Kairos, 2019), 257.

²⁴ Leonardo Boff, *Eclesiogénesis: Las comunidades de base reinventan la iglesia*, 2.^a ed, trad. de Juan Carlos Rodríguez Herranz, Colección Presencia Teológica 2 (Santander: Sal Terrae, 1980), 37.

ejerciendo este papel profético hoy? Para responder a esta pregunta son oportunas las palabras de Alfonso Wieland:

La responsabilidad de hacer justicia no le corresponde solo a una persona o institución especializada sino a todo el cuerpo de Cristo, sin dejar de reconocer los dones y talentos de algunos para trabajar más de cerca esta área (Éx 18:21-22; Hch 6:3; Ro 12:4).²⁵

Algunas iglesias o fundaciones han ejercido este papel. Instituciones como el Seminario Bíblico de Colombia cuentan con programas de apoyo a la comunidad, entre ellos, Fe y Desplazamiento, enfocado en ayudar a preparar a las iglesias para que sirvan en todo este proceso.²⁶ El programa Fe y Desplazamiento manejan programas tales como “enseñanzas y aprendizajes, misión integral de la iglesia, relaciones sociales y comunitarias, traumas, el profesional cristiano, iglesias políticas y desplazamientos”.²⁷ Otro ejemplo que se puede citar a propósito de la labor en favor de los pobres y necesitados es la Confraternidad Carcelaria de Colombia. Ellos trabajan programas como comunidad restaurativa en los que realizan “encuentros de reconciliación y reparación entre víctimas y victimarios en zonas afectadas por la violencia y el conflicto interno de Colombia aplicando la metodología del árbol sicómoro y la justicia restaurativa”.²⁸ Un ejemplo más específico de quienes ejercen un papel profético en este tiempo son los líderes sociales que han sido asesinados en Colombia por causa de la injusticia social.

Según el último reporte presentado por Indepaz, en coordinación con Marcha Patriótica y la Cumbre Agraria Campesina Étnica y Popular, entre el 1 de enero del 2019 y el 17 de noviembre han sido asesinados 226 líderes sociales y defensores de derechos humanos en 112 municipios del país.²⁹

A veces Dios usa a personas que menos pensamos para defender a su pueblo. Cuando la iglesia no ejerce su papel profético entonces Dios llama a otras personas. En esta

²⁵ Wieland, “Justicia social y misión”, 257.

²⁶ Fe y Desplazamiento, *¿Quiénes somos?*, <http://www.feydesplazamiento.org/>, último acceso 8 de junio de 2020.

²⁷ Fe y Desplazamiento, *¿Quiénes somos?*

²⁸ Confraternidad Carcelaria de Colombia, *Programas*, <https://www.pfcolombia.org/>, último acceso 30 de octubre de 2018.

²⁹ El Tiempo, “En tres meses, 120 líderes sociales han sido asesinados en Colombia”, *El Tiempo*, <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/el-mapa-de-los-lideres-sociales-asesinados-en-colombia-184408>, último acceso 29 de abril de 2020.

línea las comunidades eclesiales de la Mojana deben estar en función de defender a los menesterosos, aquellos campesinos que luchan día tras día con la injusticia de las arroceras. Podemos concluir esta sección reafirmado que la iglesia tiene que ejercer su papel profético defendiendo a los huérfanos, viudas y extranjeros, en el caso de la Mojana a los desplazados, a los oprimidos por las arroceras entre otros. Después de conocer la relación entre el profeta del Antiguo Testamento y el ejercicio profético hoy de la iglesia, se expondrá la teología bíblica acerca de Dios.

Elaboración teológica, Dios defiende a los pobres

La problemática que se vive en el departamento de Sucre se asemeja a la descrita por el profeta en Amós 8:4-8. Los comerciantes les roban a los pobres, oprimen a los campesinos y, sobre todo, los esclavizan, dejando atrás el verdadero culto al Señor. Boff dice que “el ser que ha sufrido más injusticia de la creación no son las ballenas ni el oso panda de China, sino los pobres del mundo, pues éstos se ven condenados a morir antes de tiempo”.³⁰ Dentro de este marco, se puede decir que Dios sigue profundamente interesado en defender a los menesterosos, los pobres, los desamparados, los campesinos, etc. Ellos no tienen el poder económico, gubernamental ni militar para defenderse, es por eso que Dios es su defensor, él castigará a los opresores. “La opción por el pobre es teocéntrica, el pobre es amado preferentemente por Dios no porque sea bueno sino porque es pobre, por que vive en una condición contraria a su voluntad. Esa debe ser nuestra actitud”.³¹ En el relato bíblico se encuentran algunos ejemplos; Dios llama a Moisés y a Josué para librar a su pueblo de la esclavitud (Éx, Lv, Dt, Jos).

Es claro que la justicia social es el tema central del profeta Amós. Sin embargo, no es el primero ni el único que habla del asunto en la Biblia. En el libro de Jueces se encuentran un grupo de personas que ejercían el papel de jueces y, dentro de ellos, algunas mujeres como Débora. Luego en Reyes y Samuel se observa la figura profética con Elías y Eliseo, ellos denunciaban las injusticias y protegían a las viudas (desamparados). Observemos dos relatos bíblicos que nos pueden ayudar para ver el papel de Dios.

³⁰ Leonardo Boff, *Ecología grito de la tierra, grito de los pobres*, (Madrid: Trotta, 2011). 78.

³¹ Gustavo Gutiérrez, “*Teología de la liberación*”, video de YouTube, 28:53, a partir de una entrevista realizada por Rogelio García-Mateo en 1985, publicado por IKM München, 1985, <https://www.youtube.com/watch?v=3iw1bV3rixw>.

Proverbios 31:8: “¡Levanta la voz por los que no tienen voz! ¡Defiende los derechos de los desposeídos!⁹ ¡Levanta la voz, y hazles justicia! ¡Defiende a los pobres y necesitados!” (NVI); el Salmo 35:10 presenta similitudes con el anterior:¹⁰ “así todo mi ser exclamará: ¿Quién como tú, Señor? Tú libras de los poderosos a los pobres; a los pobres y necesitados libras de aquellos que los explotan” (NVI).

La iglesia debe ejercer el papel profético porque ellas están llamadas a representar a Dios en la tierra, es la encargada de llevar la misión profética del evangelio de Cristo a toda criatura; Amós ejerció el suyo aceptando el llamado que Dios le hizo. De esta manera, Dios trae juicio y hace justicia. En el Nuevo Testamento también se observa esta misma dinámica. Jesús entrega su vida por los despreciados (Mt 27:32-56; Mr 15:21-41; Jn 19:17-30), exalta las mujeres, niños, a los eunucos (Mt 19:1-15), sana a los enfermos (Mt 4:23-25). Leonardo Boff afirma que “el evangelio y la vida de Jesús llevan a la liberación de las injusticias”.³² Los apóstoles en el libro de los Hechos se encargaban de las viudas (6:1-7), se repartían las pertenencias entre ellos, pedían ofrendas para darle a los necesitados (2:43-47; 4:32-37). En esta medida se observa el actuar de Dios. Aun así, nosotros muchas veces no vemos a estos personajes bíblicos como "defensores", sino como gente que les ayudaba, y por esto tenemos una teología de la asistencia social sin una teología de la justicia social. Contrario a esto se observa a Dios en la historia bíblica como es defensor de los necesitados y menesterosos, él hace justicia social y desea que su iglesia haga esta misma labor. Lo anterior nos introduce a la exposición de la teología de los huertos a partir de algunos textos bíblicos.

La solución; ¿qué dice la Biblia sobre los huertos?

Dios creó al hombre y lo puso en un huerto para que lo cultivara. Así inicia en la Biblia la historia de la humanidad.³³ Génesis 2:8 hace mención del porqué Dios puso al hombre en el jardín del Edén: para que lo guardara y para que lo cultivara (Gn 2:15). A partir de estas funciones el núcleo familiar de Adán-Eva sobreviven adorando a Dios a partir de la siembra. Von Rad reafirma lo anterior cuando dice:

³² Boff, *Eclesiogénesis*, 67.

³³ Alfonso Roper, “Huerto”, en *Gran diccionario enciclopédico de la Biblia*, ed. Alfonso Roper, 2.ª ed. (Barcelona: Clie, 2013), 1209.

Lo que Dios va a edificar *en torno al hombre* es el mundo próximo a él, el mundo donde transcurre su vida el terreno cultivado, el jardín, los animales, la mujer; y queda así propuesto el tema capital de toda la narración: *adam adama* (hombre - tierra)... Dios planta en Edén un jardín para el hombre; hemos de imaginarlo como un plantío de árboles (Ez 31,8). En el Oriente antiguo estaba extendido por doquier el cultivo de huertos de frutales.³⁴

Se puede afirmar que el mundo es un lugar creado por Dios para que el ser contingente viva responsablemente. En ese sentido el hombre tiene el compromiso de cuidar y cultivar ese regalo dado por Dios. Von Rad indica que:

El jardín no debe ser designado nunca como jardín de Dios en sentido estricto, y mucho menos como "morada de los dioses". El jardín fue plantado sólo para el hombre, y debe ser entendido como donación nacida del gracioso cuidado que Dios tiene con esta su creatura.³⁵

“El hombre, entonces, nace de la tierra, debe cultivarla, y finalmente, como se verá más adelante, volverá a ella cuando muera”.³⁶

Un elemento que se evidencia en este huerto del Edén es el agua. Aquí hay un río que sostenía todas las plantas (v. 10: “Del Edén nacía un río que regaba el jardín, y que desde allí se dividía en cuatro ríos menores”, NVI). “El autor esboza un cuadro del gran sistema fluvial que abraza todo el mundo conocido por él, pues esta cifra "4" es una paráfrasis del mundo entero”.³⁷ Es entonces el agua un elemento importante dentro de los huertos, con el agua se mantienen con vida a las plantas. Otro punto que se observa en la lectura de Génesis (2:7) es que Dios crea al hombre de la tierra y lo hace relacional con ella. David John dice que “Génesis 2:4-17 nos muestra la relación entre hombre y el entorno natural... el centro de atención es el ser humano que vive en la tierra que ha hecho Dios”.³⁸ En este sentido se puede decir que los cielos es el lugar donde Dios vive, y la tierra es el lugar adecuado para que el ser humano viva pues “nuestra naturaleza humana es

³⁴ Gerhard Von Rad, *El libro del Génesis*, trad. de Santiago Romero, 2.ª ed. (Salamanca: Sígueme, 1982), 91-93.

³⁵ Von Rad, *El libro del Génesis*, 73-74.

³⁶ Esteban Voth y Milton Acosta, “Génesis”, en *Comentario Bíblico Contemporáneo: estudio de toda la Biblia desde América Latina*, eds. C. René Padilla, Milton Acosta y Rosalee Velloso (Buenos Aires: Certeza Unida, 2019), 37.

³⁷ Von Rad, *El libro del Génesis*, 95.

³⁸ David John Atkinson y Daniel Menezo, *Génesis 1-11: los albores de la creación* (Barcelona: Andamio, 2010), 73-74.

telúrica”.³⁹ El huerto es entonces un lugar de supervivencia, es el lugar de reposo, es un lugar donde crecen plantas para sobrevivir. “Dios ha puesto a la humanidad en su huerto, para que lo cuiden como administradora”⁴⁰ (Gn 2:15). “El hecho de que el hombre fuese puesto para guardar el jardín significa haber sido llamado a un servicio y que ha de labrarse un prestigio con el cuidado de algo que no es propiedad suya”⁴¹ (Gn 2: 16-17). De manera que uno de los propósitos del huerto en Génesis es ofrecer un marco para la vida humana.⁴²

Los huertos en el tiempo antiguo eran utilizados para “cultivar verduras (1 Reyes 21:2), lirios y flores (Cantares 5:1; 6:2), así como árboles frutales (Jeremías 29:5, 28; Amós 9:14)”.⁴³ Los egipcios, por ejemplo, utilizaban el río Nilo para regar sus huertos (Dt 11:10). La mansión real de Susa incluía dentro de sus atracciones un huerto (Est 1:5; 7:7). “La ciudad de Jerusalén tenía su propio huerto que sirvió para sepultar algunos monarcas como Manasés (2 Reyes 21:18; 25:4) y Etam (Cantares 6:11; Eclesiastés 2:5)”.⁴⁴ Jesús mismo oró y vivió una de sus más arduas tentaciones en el huerto de Getsemaní, además de esto fue sepultado en el huerto de José de Arimatea (Jn 19:41).

Los huertos eran comunes en los palacios, en las casas más sencillas, estos representaban un lugar de reposo y supervivencia. Incluso los huertos fueron ocasión de tropiezo para algunos reyes. Acab, por ejemplo, permite que su esposa Jezabel mande a asesinar a Nabot por su huerta de viña (1 R 21). La huerta implicaba para Nabot una herencia de parte de sus padres (v. 3), su alimento para su sostenimiento diario, su reposo diario, la herencia para sus hijos y su entrada económica. Aun con todas estas implicaciones, Jezabel promete a su esposo quitarle la huerta a Nabot (v. 7). De esta manera, Jezabel y Acab cometen un “terrible pecado de robo, abuso de poder, mentira, corrupción e impunidad”.⁴⁵ La injusticia juega a favor de Acab y Jezabel, pero Dios sigue

³⁹ Atkinson y Menezo, *Génesis 1-11*, 74-82.

⁴⁰ Atkinson y Menezo, *Génesis 1-11*, 74-82.

⁴¹ Von Rad, *El libro del Génesis*, 96.

⁴² Atkinson y Menezo, *Génesis 1-11*, 74.

⁴³ Roper, *Huerto*, 1209.

⁴⁴ Roper, *Huerto*, 1209.

⁴⁵ Edesio Sánchez Cetina, “1 Reyes”, en *Comentario Bíblico Contemporáneo: estudio de toda la Biblia desde América Latina*, eds. C. René Padilla, Milton Acosta y Rosalee Velloso (Buenos Aires: Certeza Unida, 2019), 480.

obrando a favor de los desamparados, aquellos que no tienen voces. 2 Reyes 9:30-37 presenta el fin de uno de los opresores, de aquel que le quitó el huerto a Nabot.³⁶

Así que volvieron para informarle a Jehú, y este comentó: — Se ha cumplido la palabra que el Señor dio a conocer por medio de su siervo Elías el tisbita, que dijo: “En el campo de Jezrel los perros se comerán a Jezabel”. De hecho, el cadáver de Jezabel será como estiércol en el campo de Jezrel, y nadie podrá identificarla ni decir: “Esta era Jezabel (2 R 9:36-37, NVI).

Otro texto que muestra la importancia de los huertos se encuentra en Amós 4. Allí se menciona que parte de lo que Dios había hecho con su pueblo era socavar sus huertas para que se volvieran a él. En el versículo 4 dice que Dios les había mandado hambre, los versículos 7-8 dicen que les había mandado sequía, el versículo 10 menciona las derrotas militares que tuvieron. Por último, el versículo 9 dice: “Castigué sus campos con plagas y sequía; la langosta devoró sus huertos y viñedos, sus higueras y olivares. Con todo, ustedes no se volvieron a mí afirma el Señor” (Am 4:9, NVI). La intención de Dios era que el pueblo le buscara legítimamente. En realidad, este párrafo no tiene la intención de elaborar toda una teología del huerto como lo hace Génesis. Pero es cierto que el versículo 9 plantea la importancia de los huertos para el pueblo de Israel. Sin los huertos, el pueblo no tiene alimento. Sin alimentos, la economía del pueblo está en quiebra (el hambre acaba a las comunidades). La falta de lluvia y el aumento de las plagas son elementos que pueden acabar un huerto. Dios en este texto es quien detiene la lluvia y manda plagas a las plantaciones para acabar con ella, y así humillar a su pueblo. En medio del juicio de Dios hacia su pueblo, él tiene una voz de esperanza:

Restauraré a mi pueblo Israel; ellos reconstruirán las ciudades arruinadas y vivirán en ellas. Plantarán viñedos y beberán su vino; cultivarán huertos y comerán sus frutos. Plantaré a Israel en su propia tierra, para que nunca más sea arrancado de la tierra que yo le di», dice el Señor tu Dios. (Amós 9:14-15, NVI).

Al final del libro de Amós, Dios promete restaurar a su pueblo. Dentro de esta promesa se encuentra que el pueblo de Israel volverá a plantar sus huertas. Esto significa restauración de su economía, tendrán comida y reposo.

De acuerdo con lo anterior, la práctica de plantar un huerto es muy antigua en el pueblo de Israel. Deuteronomio 11:10-11 dice que el pueblo de Israel practicaba el ejercicio

de plantación de huertos en Egipto como forma de supervivencia. Esta misma práctica junto con la promesa de Dios es recordada a través del profeta Amós (9:15). Dios había prometido una tierra⁴⁶ productiva. Él reafirma su palabra y esta es garantía de un futuro prometedor, es por esto que la tierra es la herencia de parte de Dios para su pueblo (Dt 8:7-10), al dársela como herencia espera su cuidado, que la siembren y que le den reposo (Éx 23:10; Lv 25:4). Dijo Juan Pablo II:

El desarrollo de esta legislación trató de asegurar el equilibrio y la equidad en las relaciones del ser humano con los demás y con la tierra donde vivía y trabajaba. Pero al mismo tiempo era un reconocimiento de que el regalo de la tierra con sus frutos pertenece a todo el pueblo. Aquellos que cultivaban y custodiaban el territorio tenían que compartir sus frutos, especialmente con los pobres, las viudas, los huérfanos y los extranjeros: “Cuando coseches la tierra, no llegues hasta la última orilla de tu campo, ni trates de aprovechar los restos de tu mies. No rebusques en la viña ni recojas los frutos caídos del huerto. Los dejarás para el pobre y el forastero (Lv 19,9-10)”.⁴⁷

Es a través de los frutos que están produciendo los campos que los levitas, extranjeros, huérfanos y las viudas pueden sobrevivir. El fruto de los huertos son una forma de la justicia de Dios. Dios manda a que el pueblo dé a los más necesitados y, de esta forma, él recibe una adoración justa y práctica (Dt 26:9-13). Para concluir este apartado, se dirá que la práctica de los huertos en la Biblia sí existe y, además, que a Dios le agrada que el hombre siembre la tierra para adorarlo y obedecerlo (Gn 2:15). Quien siembra un huerto, tiene comida y reposo, puede ayudar a los necesitados y puede tener ingresos. Después de estudiar esta breve reseña de los huertos en la Biblia, se presentará, a partir de una investigación etnográfica en La Mojana, la relevancia de los huertos como respuesta a la injusticia social.

El lector pensará que habiendo dicho lo anterior, ahora sigue un llamado a la insurrección y a las armas. Sí proponemos una revolución pacífica, pero no por ello menos liberadora; se trata de una vuelta a las sendas antiguas, a la comunidad y a la verdadera

⁴⁶ Urías de Jesús Díaz Caly, “Tres asuntos teológicos del juicio de Dios contra los despojadores de tierras en Miqueas 2:1-13 y su relevancia para la iglesia campesina”, (Trabajo de pregrado, Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia, de próxima publicación).

⁴⁷ Francisco, “Carta encíclica LAUDATO SI’ del santo padre Francisco sobre el cuidado de la casa común” (ponencia, Solemnidad de Pentecostés, Roma, 24 de mayo de 2015), 15-18.

cultura campesina. A continuación, se presentará la forma en cómo podemos hacer una revolución pacífica y liberadora.

La solución, una huerta familiar como respuesta a la injusticia social en La Mojana

La propuesta planteada frente a la problemática de injusticia social vivida por los campesinos de La Mojana, a raíz de los vejámenes cometidos por las empresas arroceras, es propiciar en este territorio la siembra de productos alimenticios en huertas familiares junto con los mercados campesinos. En vista de que en la Biblia los huertos juegan un papel fundamental en la comunidad judía, se puede decir que en La Mojana los huertos pueden ayudar a dar respuesta a la problemática de injusticia social. Aparte de que los huertos pueden ser una forma de supervivencia en medio de la pandemia que se vive. La propuesta consiste en capacitar u orientar al núcleo familiar campesino sobre la importancia de regresar a las costumbres antiguas, la siembra de los alimentos en huertas caseras. Con las huertas familiares, el campesino no tendrá la obligación de venderle su producto a las arroceras, sino a comunidades cercanas. La implementación del mercado campesino en los pueblos favorecerá considerablemente a esta comunidad vulnerable. Pero para poder implementar un mercado campesino, se requiere tener varios productos de la canasta familiar. Además, es necesario que los productos sean de buena calidad (orgánicos), que sean productos criollos, y concientizar a la comunidad acerca de la importancia de apoyar al campesino a través de la compra de estos productos. Por consiguiente, se debe implementar la siembra a través de las huertas caseras para fomentar la independencia económica en las familias campesinas y restar dominio a las arroceras.

En conversación con el agricultor Arquímedes Díaz, un campesino del corregimiento de Tres Bocas, afirmó que antes en esta región se cultivaban huertas, de esta manera sobrevivían.⁴⁸ Ya las huertas son cosas del pasado, la comunidad no ve rentable sembrar la comida diaria en estos huertos. En diálogo con la agrónoma Elizandry Cervera, afirmó que la práctica del monocultivo de arroz ha causado que el campesino deje de lado la siembra de otros productos que son vitales para la canasta familiar.⁴⁹ La siembra de un

⁴⁸ Arquímedes Díaz (Agricultor y pastor en la región), en conversación con Rodrigo Díaz Caly, 8 de enero de 2020.

⁴⁹ Elizandry Cervera (Agrónoma), en conversación con Rodrigo Díaz Caly, 3 de enero de 2020.

solo producto ha causado que estos campesinos queden endeudados con las empresas a las que les venden su producto. Según varios testimonios de algunos campesinos del corregimiento de Tres Bocas, la mayoría de campesinos venden hasta el arroz de su alimentación para poder salvar la deuda que les queda con las empresas arroceras. En últimas, les toca comprar el arroz ya procesado para su consumo a un precio exagerado. Según la revista Paso a Paso, los huertos familiares tienen algunas ventajas que favorecen a la comunidad inmediata:

1. Son pequeños y se pueden sembrar cerca del hogar
2. Se pueden mezclar cultivos anuales y perennes
3. La tierra se puede cultivar al máximo
4. Hay cosechas varias veces al año
5. La tierra está siempre cultivada
6. Solo se utilizan herramientas de jardinería⁵⁰

Aun con estas ventajas, los campesinos en La Mojana no ven rentable esta práctica. Algunos quieren es dinero en efectivo. En conversación con Geovanis Sola, campesina y madre de familia del corregimiento de Tres Bocas, manifestó que no tienen huerta en sus casas porque les da pereza cultivar, no hay interés, afirma.⁵¹ Geovanis, después de una larga conversación donde escuchó algunos beneficios de tener huerta en su casa, manifestó que empezaría a hacer un semillero de ají para tener su propia huerta. Esto prueba que si se emplea una buena estrategia para plantear la importancia de los huertos caseros a través de los textos bíblicos, estos campesinos pueden regresar a estas práctica. Contraria a la opinión de Geovanis, se encuentra la de Oscar Anaya, campesino de La Mojana, quien manifiesta, en una conversación, que él sí tenía huerta y que no le gustaba sembrar grandes cultivos de un solo producto.⁵² Oscar en su huerta tenía sembrados veinte tomates, un semillero de berenjenas y un semillero de ají. Afirma Oscar que para él era suficiente su pequeña huerta, con esta ha sobrevivido mucho tiempo. Él no ha sido explotado por las arroceras porque no

⁵⁰ Goode PM, “Pequeños huertos para la producción de alimentos”, *Paso a paso*, n.º 7 (1991), 1-2.

⁵¹ Geovanis Sola (Campesina), en conversación con Rodrigo Díaz Caly, 17 de diciembre de 2019.

⁵² Oscar Anaya (Campesino), en conversación con Rodrigo Díaz Caly, 28 de diciembre de 2019.

les vende, afirma. Lo anterior nos introduce al análisis de algunas ventajas específicas a la hora de sembrar huertas familiares.

Semillas criollas – semillas malas

Dentro de las huertas hay algunos factores necesarios, uno de ellos es la recolección de semillas criollas para todo el año. Esto es una ventaja enorme, ya que quien tiene las semillas, tiene el poder económico. Implementando la recolección de semillas criollas, se evitará que el campesino dependa de las arroceras. En esta medida, los campesinos serán los que vendan semillas a otras organizaciones. La recolección de semillas criollas es una herencia de nuestros antepasados:

Las comunidades indígenas, campesinas y afrocolombianas desde épocas ancestrales han conservado, mejorado, producido y compartido sus semillas criollas y nativas, lo que ha permitido que hoy tengamos esa enorme diversidad de especies y variedades criollas adaptadas a diferentes ecosistemas y condiciones culturales y productivas. Estas semillas son un patrimonio biocultural de los pueblos y comunidades, que ha sido compartido libremente entre los agricultores y agricultoras y han permitido garantizar la soberanía y autonomía alimentaria de las comunidades.⁵³

Toda esta herencia está en peligro de extinción porque, a escala mundial, “tres grandes empresas están a punto de controlar la mayoría de los suministros agrícolas del mundo”.⁵⁴ Quien controle las semillas, puede controlar los modos de producción de alimentos en el mundo. Dentro de estas tres empresas se encuentra Monsanto, multinacional de Estados Unidos que produce productos químicos, semillas y biotecnología.⁵⁵ La segunda empresa es Bayer, esta se encuentra en los cinco continentes. Dentro de su actividad empresarial “se consideran sostenible y rentable porque tiene como base la innovación, que es la clave para mantener y alcanzar posiciones de liderazgo en

⁵³ Corporación Grupo Semillas, *Producción y conservación de semillas nativas y criollas de buena calidad y sanidad – Semillas*, <http://www.semillas.org.co/es/produccion-y-conservacion-de-semillas-nativas-y-criollas-de-buena-calidad-y-sanidad>, 13 de diciembre de 2018.

⁵⁴ John Vidal, “Tres grandes empresas están a punto de controlar la mayoría de los suministros agrícolas del mundo”, *El Diario*, https://www.eldiario.es/internacional/theguardian/alimentario-grandes-empresas-acaparen-semillas_1_3810847.html, 2 de octubre de 2016.

⁵⁵ Vidal, “Tres grandes empresas”.

todos los mercados”.⁵⁶ Por último, la empresa china gigante Chem, que compró a “Syngenta, líder mundial de las semillas y de los productos fitosanitarios”.⁵⁷ Estas empresas tienen además de las semillas, el poder económico del comercio de productos agroquímicos en el mundo. Por eso los

grupos antimonopolio, medioambientales y de consumidores de Estados Unidos, Europa y América Latina se han mostrado alarmados al advertir que las tres megafusiones podrían potencialmente concentrar el poder financiero y político de una forma muy peligrosa y obligarían a más países a adoptar un solo modelo agrícola que excluye y empobrece a los pequeños agricultores.⁵⁸

Dentro de este modelo agrícola que impondrían estas empresas estarían incluidos todos los campesinos del mundo, dentro de ellos los del corregimiento de Tres Bocas. Toda esta preocupación se acabaría si los campesinos recogieran sus propias semillas criollas. Las semillas criollas pueden durar hasta tres años bien secas y almacenadas en un lugar apropiado. Por esto es necesario crear bancos comunitarios y colaborativos de semillas en cada región. En este sentido, el campesino no estaría ligado a una economía que favorece solo a la empresa, pues estas no controlarían el mercado. Hay que resaltar que las semillas que ofrecen estas empresas vienen adaptadas solo para dar una sola producción. En cambio, las semillas criollas pueden dar otras semillas, es decir que de cada producción recolectada se podrán recoger semillas criollas y en buen estado para sembrarlas nuevamente.

Los campesinos del corregimiento de Tres Bocas han perdido la costumbre de recolectar semillas criollas, consideran que no es rentable. Ya no es posible conseguir semillas criollas en los mercados o entre los campesinos, se han dejado de producir. Para conseguir semillas criollas de ají, habichuela o pepino, el viaje puede tardar aproximadamente una hora. En todo caso, las semillas criollas juegan un papel fundamental en la economía del campesino y en la alimentación diaria. Esta tradición agrícola no se puede dejar perder. Es importante recuperar y mejorar las semillas criollas porque

⁵⁶ Bayer, “Bayer en el Mundo”, *Países andinos*, <https://andina.bayer.com/es/acerca-de-bayer/bayer-en-el-mundo/>, 29 de octubre de 2019.

⁵⁷ AFP, “ChemChina cierra la compra de Syngenta”, *El Economista*, <https://www.economista.com.mx/mercados/ChemChina-cierra-la-compra-de-Syngenta--20170628-0089.html>, 28 de junio de 2017.

⁵⁸ Vidal, “Tres grandes empresas”.

(1) Están adaptadas a las condiciones locales del agua, del clima, del suelo, de otras especies y de la cultura de las comunidades. Por eso consumen menos agua, toleran sequías e inundaciones, son capaces de soportar plagas y enfermedades y no requieren costosas y dañinas aplicaciones de productos agroquímicos. (2) Evolucionan de modo natural y en un proceso hecho por los agricultores y comunidades locales, quienes mejoraron las semillas de acuerdo a sus necesidades e integran sus tradiciones culturales. (3) Amplían la diversidad alimentaria de las comunidades, mejoran el acceso, la disponibilidad y la calidad de los alimentos para humanos y animales, y contribuyen a la conservación y protección del suelo y de los ecosistemas. (4) Reducen la dependencia de agroquímicos y del comercio de las semillas certificadas. Evitan el endeudamiento y el aumento en los costos de producción y hacen parte de la solidaridad de los pueblos cuando se comparten. (5) Aportan al mejoramiento de la calidad de vida y de la vida comunitaria, mejoran la relación con la naturaleza y contribuyen al enfriamiento del planeta frente al calentamiento global. (6) Dan lugar al reconocimiento del saber que de ellas manejan las personas mayores y especialmente de las mujeres, por la estrecha relación que permiten establecer para su cuidado y evolución.⁵⁹

Aun con todos estos beneficios, la comunidad ha olvidado la tradición de cultivar con semillas criollas. Claren, campesina de la región en conversación afirmó que: “En esta región la gente no le interesa tener la comida criolla, sino la plata, a ellos les interesa la plata”.⁶⁰ Aseguro que en cierta ocasión habían llegado a la región unas ayudas de una fundación que regaló algunos productos para sembrar como pala, barretón, carretilla, diferentes semillas, etc. Esto se hizo para que la comunidad comenzara a sembrar sus huertas en las casas, pero la mayoría de los habitantes de la comunidad decidió vender los regalos porque querían el dinero. Ella afirmó que el problema era el modo de pensar de la gente, la comunidad no aprovecha las oportunidades. Por esto es necesario hacer un acompañamiento en el proyecto implementado.

Las semillas criollas siempre han estado presentes en la historia del pueblo de Dios. Es parte de su cultura ya que esto garantizaba su supervivencia. Dios es quien entrega a Adán y a Eva en el huerto del Edén semillas criollas (Gn 1:29), de esta manera “el hombre puede disponer como alimento de todo cuanto es vegetal”.⁶¹ Incluso antes de crear al hombre Dios crea a las semillas criollas, él ordena a la tierra que produzca semillas según

⁵⁹ Corporación Grupo Semillas, “*Producción y conservación de semillas*”.

⁶⁰ Claren Díaz (Campesina), en conversación con Rodrigo Díaz Caly, 20 de diciembre de 2019.

⁶¹ Von Rad, “*El libro del Génesis*”, 72.

su especie (Gn 1:11-12). Es decir que “la segunda obra de aquel día fue el mundo vegetal, primer escalón de la vida orgánica”.⁶² Esto implica una relación entre lo vegetal y Dios, en palabras de Von Rap:

No se debe pasar por alto esta relación mediadora existente entre Dios y el mundo vegetal. La vida de los vegetales como tal, depende inmediatamente de la tierra y de su fuerza creadora; de ella brotan y a ella vuelven al marchitarse.⁶³

En este relato Dios brinda las herramientas necesarias para que el hombre sobreviva en relación con el mundo vegetal. Uno de estos medios son las semillas criollas, sino hay semillas no pueden sobrevivir. En el versículo 11 hay “plantas que germinan inmediatamente semillas, y árboles portadores de frutos donde esa semilla se contiene... La semilla capaz de germinar que la planta arroja, la fecundidad de la madre tierra, y tras todo ello, señoreándolo, la palabra imperiosa de Dios”.⁶⁴ Es Dios el autor de esta maravillosa creación, el hace producir y reproducir del campo las semillas criollas. Entonces para qué comprar semillas malas a estas empresas si Dios nos dio las criollas como “donación nacida del gracioso cuidado”⁶⁵ para que las reutilicemos. Por qué no sacar provecho de este estupendo regalo dado por Dios.

Otro relato donde las semillas criollas juegan un papel fundamental a favor de los ricos es cuando las familias en Egipto terminan dándole sus tierras, ganados y hasta sus vidas al Faraón a cambio de semillas criollas para sobrevivir (Gn 47:19, 23). En palabras más textuales: “Luego José le informó al pueblo: Desde ahora ustedes y sus tierras pertenecen al faraón, porque yo los he comprado. Aquí tienen semilla” (NVI).

Podríamos decir que lo que a José le sobró en administración le faltó en compasión. Nada del profesionalismo que José manifestó para enfrentar el hambre significa que él haya obrado totalmente con justicia. La actitud no le hace gracia a nadie en ninguna parte ni en ninguna época.⁶⁶

⁶² Von Rad, “*El libro del Génesis*”, 64.

⁶³ Von Rad, “*El libro del Génesis*”, 64.

⁶⁴ Von Rad, “*El libro del Génesis*”, 65.

⁶⁵ Von Rad, “*El libro del Génesis*”, 73-74.

⁶⁶ Voth y Acosta, “*Génesis*”, 88.

Indudablemente hay un acto de injusticia de parte de del Faraón y José al aprovecharse de esta situación para hacerse más rico esclavizando al pueblo más vulnerable. Situación semejante a la que viven los campesinos en La Mojana con las empresas arroceras.

Se pueden encontrar otros relatos en la Biblia donde se hace mención de la presencia de semillas criollas en el pueblo de Israel.⁶⁷ Por lo pronto es pertinente hacer referencia a la forma en cómo la comunidad de Bulilima uno de los países más pobres de África región de Zimbabwe, ubicados en el área suroeste han sobrevivido implementado las semillas criollas como forma de resistencia al covid -19 y a la pobreza.⁶⁸ Hay que mencionar que esta región tiene terrenos sumamente difícil para sembrar ya que son arenosos, calientes, además de esto cada día luchan por tener aguas, a diferencia a la región de La Mojana.⁶⁹ La patrocinadora de esta labor se llama Melody Makumbe, ella le llama a este ejercicio “agricultura de subsistencia”.⁷⁰ Sucede que:

Quando se introdujo el bloqueo de Covid-19 en Zimbabwe el 30 de marzo, las restricciones de viaje significaron que muchos agricultores no pudieron obtener las semillas de hortalizas que necesitaban para complementar los cultivos de maíz que ya estaban en el suelo, que en muchos casos no habían podido germinar debido a la mala temporada de lluvias.⁷¹

Sumado a esto las tiendas que vendían semillas en el pueblo cerraron debido a las crisis sanitarias. Hay que resaltar que estas semillas les daban buena producción con las mejores condiciones climáticas. El problema es que ellos debían comprar todos los años semillas a estas empresas ya que estas están condicionadas para dar producción una sola vez. Toda esta situación es muy parecida a la que viven los campesinos en La Mojana. Cómo la comunidad de Bulilima lidio con este problema.

Melody con otro grupo de personas implementaron a través de un proyecto en esta región el regreso de siembra tradicional con semillas criollas. En sus propias palabras:

⁶⁷ Números 11:7; Deuteronomio 22:9; 28:38; Isaías 5:10; 55:10.

⁶⁸ Melody Makumbe, “The “lost” Seeds Helping to Feed a Nation”, *BBC*, <https://www.bbc.com/future/ bespoke/ follow-the-food/the-lost-seeds-helping-to-feed-a-nation.html>, último acceso 4 de julio de 2020.

⁶⁹ Makumbe, “The “lost” Seeds Helping”.

⁷⁰ Makumbe, “The “lost” Seeds Helping”.

⁷¹ Makumbe, “The “lost” Seeds Helping”.

He estado trabajando con otros socios para enseñar a los agricultores a abrazar estos cultivos tradicionales una vez más. Además de ser más adecuados para las condiciones ambientales aquí, son de polinización abierta, por lo que se mantienen fieles al tipo y se pueden sembrar la próxima temporada. Hemos enseñado a los agricultores cómo secar las semillas adecuadamente para que tengan una mejor oportunidad de germinar, y también hemos introducido bombas de riego con energía solar, para eliminar parte del trabajo pesado de regar los cultivos a mano.⁷²

Debido a esta iniciativa los agricultores de más bajos recursos hoy siembran un producto de buena calidad. Esto les garantiza alimentación para toda su familia y la garantía de mantener semillas para ellos y otras generaciones.

Debido a este trabajo, muchos agricultores en Gwanda habían retenido semillas, por lo que pudieron mantener la agricultura y alimentar a las comunidades este año. Esperamos que pronto podamos traer ferias y bancos de semillas a Bulilima también. En última instancia, queremos que este modelo de cultivo se reproduzca, ya que los pequeños agricultores de todo Zimbabwe podrían beneficiarse de estas prácticas de semillas libres.⁷³

Lo anterior mencionado da evidencias claras que el regreso de semillas criollas garantiza al campesino una vida estable sin opresión por parte de estas empresas que buscan esclavizar y mantener a su favor el comercio. Habiendo dicho esto se puede concluir este apartado diciendo que el regreso a de las semillas criollas es esencial para el sostenimiento de los agricultores en La Mojana. Igualmente, las semillas criollas se encuentran en el relato bíblico como un regalo dado por Dios. Así como la comunidad de Bulilima los campesinos de La Mojana pueden hacer uso de las semillas criollas como una alternativa de supervivencia socavando la injusticia social impuesta por las empresas. A continuación, se expondrá la forma en cómo reducir la pobreza en la región.

Economía solidaria – pobreza

La economía solidaria consiste en el intercambio de alimentos entre familias. Eduardo Ortega, campesino de Tres Bocas, afirmó que antes tenían por costumbre

⁷² Makumbe, “The “lost” Seeds Helping”.

⁷³ Makumbe, “The “lost” Seeds Helping”.

intercambiar comidas entre las familias.⁷⁴ Ya no se hace. Dentro de esta costumbre se podía pagar un día de trabajo a través de alimentos o mediante la retribución. Antes, para poder sembrar la huerta, se convocaba a la comunidad por ayuda, ellos acudían al llamado y cuando alguien más requería ayuda, se debía responder al llamado de auxilio que hacían. No se pagaba con efectivo, sino con “mano vuelta”⁷⁵ o con alimentos. El compartir comida con los demás es cumplir el mandamiento del Señor. Deuteronomio 15:7-11 menciona la ordenanza del Señor de dar prestado:

Cuando en alguna de las ciudades de la tierra que el Señor tu Dios te da veas a un hermano hebreo pobre, no endurezcas tu corazón ni le cierres tu mano. Antes bien, tiéndele la mano y préstale generosamente lo que necesite. No des cabida en tu corazón a la perversa idea de que, por acercarse el año séptimo, año del perdón de las deudas, puedes hacerle mala cara a tu hermano hebreo necesitado y no darle nada. De lo contrario, él podrá apelar al Señor contra ti, y tú resultarás convicto de pecado. No seas mezquino, sino generoso, y así el Señor tu Dios bendecirá todos tus trabajos y todo lo que emprendas. Gente pobre en esta tierra, siempre la habrá; por eso te ordeno que seas generoso con tus hermanos hebreos y con los pobres y necesitados de tu tierra. (Dt 15:7-11, NVI).

De manera que cuando se practica el préstamo de los alimentos se cumple el mandato de Dios, se ejerce una economía solidaria y, a la vez, se responde a las necesidades de pobreza en la región. No faltarán alimentos si se comparte lo sembrado. Así, el campesino no tendrá que depender de las arroceras para alimentarse, sino que tendrá su propio alimento sembrado en casa y, si le falta algo, puede ir donde el vecino a prestarle o a pedirle.

Seguridad alimentaria

La seguridad alimentaria consiste en una dieta saludable a través de alimentos orgánicos. Todo el núcleo familiar necesita ingerir productos alimentarios sanos. Los alimentos orgánicos tienen todas las propiedades necesarias alimentarias para mantener un cuerpo sano. La alimentación saludable debe ser “higiénica, variada, suficiente y equilibrada”.⁷⁶ En los huertos se pueden sembrar toda clase de verduras, frutas comestibles, aromáticas, entre otras. Estas tienen un buen sabor y color, a diferencia de los alimentos

⁷⁴ Eduardo Ortega (Campesino), en conversación con Rodrigo Díaz Caly, 5 de enero 2020.

⁷⁵ La mano vuelta, consiste en la ayuda que se brindan los campesinos mutuamente en el trabajo del campo. Sí tú me ayudas, yo estoy comprometido en ayudarte cuando lo necesites.

⁷⁶ Alberto Pantoja, *Una huerta para todos, manual de auto-instrucción*, 5.ª ed. (Chile: FAO, 2014), 295.

tratados con veneno. Las arroceras han convencido a los campesinos de tratar los cultivos con los venenos que ellos mismos venden. Ellos contratan agrónomos para sus clientes y siempre están incentivando el uso de venenos en los cultivos. Pero por miles de años se ha probado que no se necesita utilizar estos productos que, en última instancia, hacen daño al ser humano. En conversación con Jilena, campesina de Tres Bocas, dijo que la pequeña huerta de ají que tenía en su casa se murió a raíz de los venenos que echaban alrededor los vecinos.⁷⁷ Esto muestra que los venenos son nocivos para la producción de los alimentos, hacen daño al ser humano. “Las frutas obtenidas sin ayudas químicas tienen mayor actividad de antioxidantes, más concentración de ácido ascórbico (una de cuyas formas es la vitamina C) y de compuesto fenólicos (que son los que dan aroma y sabor)”.⁷⁸ Además, son más nutritivos ya que contienen minerales esenciales, antioxidantes, hidratos de carbono y proteínas. Protegen la salud del consumidor y del agricultor. Mejoran el sistema inmunológico y protegen a los niños de los pesticidas, lo cual les aportan más nutrientes a su organismo.⁷⁹

Policultivo

Otro elemento a favor de las huertas es el cuidado del medio ambiente a través de la creación de compost. El tercer apartado⁸⁰ estará enfocado en este tema; se abordará uno de los beneficios que tiene que ver con el aprovechamiento de la tierra por medio de la práctica del policultivo. Este es un “componente de la agricultura tradicional en países en vía de desarrollo. Estos sistemas han estado recibiendo una atención creciente en los últimos años como estrategia para aumentar los alimentos y los ingresos de los agricultores con recursos limitados”.⁸¹

⁷⁷ Jilena Martínez (Campesina), en conversación con Rodrigo Díaz Caly, 21 de diciembre del 2019.

⁷⁸ Viviana Andrea García Restrepo, et al, “Situación actual, tendencias y beneficios del cultivo y consumo de productos vegetales orgánicos en los municipios de Cisneros y Yolombó” (Tesis especialista, Corporación Universitaria Lasallista, 2016), 32.

⁷⁹ Los Andes, “Los 10 beneficios de consumir alimentos orgánicos”, *Espectáculos*, <https://www.losandes.com.ar/article/beneficios-consumir-alimentos-organicos-715828>, 22 de mayo de 2013.

⁸⁰ Deiver Novoa, “Responsabilidad de los campesinos creyentes de la vereda Tres Bocas del municipio de Majagual, Colombia con el cuidado del medioambiente a la luz de Ezequiel 47:1-12”, (Trabajo de pregrado, Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia, de próxima publicación).

⁸¹ EcuRed, *Policultivo*, <https://www.ecured.cu/Policultivo>, último acceso 28 de marzo de 2020.

Se puede aprender de Cuba que implementó la siembra en forma de policultivo hace muchos años. Los policultivos más frecuentemente usados en sistemas de producción tradicional en Cuba y sus momentos de siembra o plantación son:

1. Yuca más maíz, simultáneo
2. Yuca + frijol, + 10 días frijol
3. Yuca + tomate, simultáneo
4. Yuca + tomate + maíz, simultáneo; yuca, tomate y maíz en relevo
5. Maíz + maní, simultáneo
6. Maíz + frijol + calabaza, + 20 días calabaza
7. Maíz + canavalia + 20 a 30 días canavalia
8. Maíz + pepino, simultáneo
9. Frijol + maíz, simultáneo
10. Calabaza + maíz, + 20 días maíz
11. Calabaza + maíz, simultáneo
12. Batata + maíz, simultáneo
13. Batata + girasol, simultáneo
14. Malanga + maíz, simultáneo
15. Plátano + frijol⁸²

Estos mismos productos se siembran en Colombia. Una de las condiciones favorables para este tipo de cultivos en Colombia es la diversidad de climas existentes en el país, en todos estos climas se pueden sembrar alimentos en forma de policultivo. El clima del corregimiento de Tres Bocas da para sembrar todos los productos anteriores mencionados. La correcta aplicación de los sistemas policultivos puede proporcionar beneficios agroecológicos, biológicos y económicos, entre ellos:

- (1) Aporte de ganancia al productor en función del ciclo de vida de los cultivos que utilice. (2) Aseguramiento de la producción de alimentos. (3) Aprovechamiento del espacio y el tiempo y, por consiguiente, un mayor uso de la tierra. (4) Cubierta vegetal para la protección del suelo que evita la evaporación. (5) Reciclaje de nutrientes al cerrar los ciclos de energía, agua, desechos y nutrimentos. (6) Protección contra plagas y enfermedades, y contribuye al control de malezas. (7)

⁸² EcuRed, *Policultivo*.

Mejor uso de los insumos. (8) Mejora el ambiente particular y el agroecosistema en general. (9) Disminuyen el factor riesgo.⁸³

Incluso con todos estos beneficios, las arroceras no muestran interés en que los campesinos siembren otros productos. Los empresarios están solamente interesados en el arroz pues, han invertido tanto dinero en sus molinos que, permitirle al campesino sembrar otro producto, les generaría pérdida económica. Si esto no fuese así, ¿por qué no les ofrecen otra clase de productos al campesino?, ¿por qué no les brindan capacitaciones para el uso del policultivo? Entre más arroz siembren los campesinos, es mejor para las arroceras. Todas estas ventajas que trae la huerta familiar estarán enmarcadas en capacitaciones a partir de los textos bíblicos y en las intervenciones de profesionales agrónomos que desean instruir sobre la implementación de un huerto en la comunidad eclesial, donde se haga práctica la siembra. Se espera también que se incentiven los diálogos con los campesinos a partir de asambleas comunitarias en las que ellos enseñarán desde su propia experiencia. Inclusive se proyecta la creación de grupos comunitarios que representen a los campesinos ante el gobierno, las empresas y las comunidades interesadas en ayudar, entre otras estrategias.

Conclusiones

Por lo visto, podría mencionar al principio que se trata de una investigación de varias fases, secciones o partes. En la primera, texto bíblico y su comparación con la situación de la Mojana. La segunda, la propuesta de huertas caseras para la mitigación de la problemática de la dependencia de monocultivo de arroz. Tercero, la implementación de material teórico – cartilla de síntesis de la investigación (quiénes capacitan, donde, cómo, cuánto dura el proceso de formación o acompañamiento).

De acuerdo a la exégesis bíblica de Amós 8:4-8 se infiere que, hay un paralelo en la injusticia social de los comerciantes a los labriegos en época del profeta Amós, y la arbitrariedad de las empresas arroceras hacia los campesinos en la región de la Mojana sucreña. En conclusión, de la exégesis bíblica se puede decir que en esta sección Dios se presenta como el defensor de los menesterosos. Dios hace un llamado a aquellas personas que han olvidado la ley y se aprovechan de su poder para sacar ventajas sobre los

⁸³ EcuRed, *Policultivo*.

indefensos. Él no acepta las ofrendas hechas por el pueblo opresor, dado que están manchadas por la injusticia. Dios prefiere la justicia. Finalmente, en esta sección se concluye que Dios traerá juicio sobre los que practican la injusticia sino se arrepienten (vv. 7-8).

Teniendo en cuenta los vejámenes cometidas en época del profeta Amós y su semejanza hoy, la iglesia en la Mojana tiene un papel profético que ejercer en medio de las injusticias cometidas por los opresores. Es a través de ella que Dios hace justicia. Se concluye que la iglesia puede ejercer su papel profético proponiendo iniciativas comunitarias, cuidando a los necesitados, unificando a la comunidad, llevando un mensaje esperanzador.

En esta investigación se concluye que una de las formas en que la iglesia en la Mojana puede responder a esta injusticia es implementado el uso de huertas caseras. Estas huertas caseras según la investigación tienen algunas ventajas específicas: (1) conservación de semillas criollas a través de bancos comunitarios para todas las temporadas. (2) Implementando las huertas familiares se pueden tener familias sanas a través del consumo de sus propios productos orgánicos. (3) Sembrando huertas familiares se puede practicar una economía justa al compartir los alimentos con otros. Además, el uso de semillas criollas a través de huertas caseras ha sido practicado por generaciones, una práctica que ha sido dejada a un lado por el crecimiento del monocultivo en la región de la Mojana. Esto confirmaron algunos diálogos con los campesinos de la región Mojana, evidenciando que los agricultores necesitan regresar a esta práctica – uso de semillas criollas –, pero para que sea más efectivo debe haber un acompañamiento. Respondiendo a esta necesidad concluyo que era necesario crear un material tipo cartillas que tiene como objetivo resumir este artículo a través de preguntas de observación, interpretación y contextualización. Un material contextualizado a la idiosincrasia campesina. Este material tenía que ser exclusivo para los campesinos.

A manera de conclusión general, se puede decir que la injusticia social es un mal que Dios detesta. Por esto llama al profeta Amós para que salga en defensa de los indefensos. Dios hace un llamado al pueblo opresor, lo expone públicamente, trae un juicio junto con un llamado de arrepentimiento. Esta situación se asemeja al problema de

injusticia social que viven los campesinos en el corregimiento de Tres Bocas. Las empresas arroceras pagan un precio al costo del arroz que no compensa el esfuerzo ni el dinero invertido por los campesinos. Como respuesta a la injusticia social que viven los campesinos en La Mojana, se presenta la implementación de los huertos familiares como parte de la solución. Los huertos proporcionan algunas ventajas favorables a los campesinos, entre ellas: alimentos en buen estado y orgánicos para todo el año, la conservación de semillas criollas para todas las temporadas, una economía solidaria donde los campesinos se puedan compartir los alimentos, darle al que necesita, brindar ayuda al que no tiene semilla, entre otros beneficios. Por último, se propone también el aprovechamiento de toda la tierra a través del policultivo. Los huertos familiares son una respuesta a la injusticia social y a la vez una forma de adoración a Dios.

Bibliografía

- Acosta, Milton. “Segundo rey reformador, Josías rey por excelencia en su tiempo (2R 22:1—23:30)”. Clase de *Profetas anteriores*, Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia, 16 de mayo de 2019.
- AFP. “ChemChina cierra la compra de Syngenta”. *El Economista*.
<https://www.economista.com.mx/mercados/ChemChina-cierra-la-compra-de-Syngenta--20170628-0089.html>. 28 de junio de 2017.
- Aguilera Díaz, María M. “La Mojana: riqueza natural y potencial económico”. *Documentos de trabajo sobre economía regional Banco de la República de Colombia*, 48 (2004): 29-46. <https://doi.org/10.32468/dtseru.48>.
- Alonso Schökel, Luis. et al. *Profetas: Ezequiel, doce profetas menores, Daniel, Baruc, carta de Jeremías*. Vol. 2. Madrid: Cristiandad, 1980.
- Atkinson, David John, y Daniel Menezo. *Génesis 1-11: los albores de la creación*. Barcelona: Andamio, 2010.
- Bayer. “Bayer en el Mundo”. *Bayer en el mundo*. <https://andina.bayer.com/es/acerca-de-bayer/bayer-en-el-mundo/>. 29 de octubre del 2019.
- Boff, Leonardo. *Eclesiogénesis: Las comunidades de base reinventan la iglesia*. 2.^a ed. Trad. de Juan Carlos Rodríguez Herranz. Colección Presencia Teológica 2. Santander: Sal Terrae, 1980.
- _____. *Ecología grito de la tierra, grito de los pobres*. Madrid: Trotta, 2011.
- Carroll, Daniel. “Amós.” En *Comentario Bíblico Contemporáneo; estudio de toda la Biblia desde América Latina*, eds. C. René Padilla, Milton Acosta y Rosalee Velloso, 1099-1109. Buenos Aires: Kairos, 2019.
- Confraternidad Carcelaria de Colombia. *Programas*. <https://www.pfcolombia.org/>. Último acceso 30 de octubre de 2018.
- CONtextoganadero. “Arroceros de Sucre denuncian disminución en el precio del grano”. *Agricultura*. <https://www.contextoganadero.com/agricultura/arroceros-de-sucre-denuncian-disminucion-en-el-precio-del-grano>. 3 de agosto de 2015.

- Corporación Grupo Semillas. *Producción y conservación de semillas nativas y criollas de buena calidad y sanidad – Semillas*. <http://www.semillas.org.co/es/produccion-y-conservacion-de-semillas-nativas-y-criollas-de-buena-calidad-y-sanidad>. 13 de diciembre de 2018.
- Croatto, José Severino. “Violencia y desmesura del poder”. *Revista de interpretación bíblica latinoamericana*, 2 (s. f.): 8-18.
- Díaz Caly, Urías. “Tres asuntos teológicos del juicio de Dios contra los despojadores de tierras en Miqueas 2:1-13 y su relevancia para la iglesia campesina”. (Trabajo de pregrado, Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia, de próxima publicación).
- EcuRed. *Policultivo*. <https://www.ecured.cu/Policultivo>. Último acceso 28 de marzo de 2020.
- El Tiempo. “En tres meses, 120 líderes sociales han sido asesinados en Colombia”. *El Tiempo*. <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/el-mapa-de-los-lideres-sociales-asesinados-en-colombia-184408>. Último acceso 29 de abril de 2020.
- Fe y Desplazamiento. *¿Quiénes somos?* <http://www.feydesplazamiento.org/>. Último acceso 8 de junio de 2020.
- Francisco. “Carta encíclica LAUDATO SI’ del santo padre Francisco sobre el cuidado de la casa común”. Ponencia en Solemnidad de Pentecostés, Roma, 24 de mayo de 2015.
- García Amador, Hernán. “Informe económico 2017, Superintendencia de industria y comercio”. *Cámara de comercio de Sincelejo*. 30 de enero de 2018. <https://ccsincelejo.org/>.
- García Restrepo, Viviana Andrea et al. “Situación actual, tendencias y beneficios del cultivo y consumo de productos vegetales orgánicos en los municipios de Cisneros y Yolombó”. Tesis especialista, Corporación Universitaria Lasallista, 2016.
- Gutiérrez, Gustavo. “*Teología de la liberación*”. Video de YouTube, 28:53. A partir de una entrevista realizada por Rogelio García-Mateo en 1985. Publicado por IKM München, 1985. <https://www.youtube.com/watch?v=3iw1bV3rixw>.
- Hernández Lozano, Rafael. *Guía ambiental del arroz*. s.l.: Fondo Nacional del Arroz, s.f. https://www.academia.edu/31760573/MINISTERIO_DEL_MEDIO_AMIENTE_S

OCIEDAD_DE_AGRICULTORES_DE_COLOMBIA_SAC_FEDERACION_NACIONAL_DE_ARROCEROS_FEDEARROZ_GUIA_AMBIENTAL_DEL_ARROZ.

- Los Andes. “Los 10 beneficios de consumir alimentos orgánicos”. *Espectáculos*.
<https://www.losandes.com.ar/article/beneficios-consumir-alimentos-organicos-715828>. 22 de mayo de 2013.
- Makumbe, Melody. “The “lost” Seeds Helping to Feed a Nation”. *BBC*.
<https://www.bbc.com/future/bespoke/follow-the-food/the-lost-seeds-helping-to-feed-a-nation.html>. Último acceso 4 de julio de 2020.
- Novoa, Deiver. “Responsabilidad de los campesinos creyentes de la vereda Tres Bocas del municipio de Majagual, Colombia con el cuidado del medioambiente a la luz de Ezequiel 47:1-12”. (Trabajo de pregrado, Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia, de próxima publicación).
- Padilla, Washington. *Amós y Abdías*. Miami, FL: Caribe, 1993.
- Pantoja, Alberto. *Una huerta para todos, manual de auto-instrucción*. 5.ª ed. Chile: FAO, 2014.
- PM, Goode. “Pequeños huertos para la producción de alimentos”. *Paso a paso*. n.º 7 (1991): 1-2.
- Porras Pabón, Jennifer. “El concepto de justicia desde la mirada de Amós”. *Ventana Teológica* 14 (2019): 1-11.
- Ropero, Alfonso. “Huerto”. En *Gran diccionario enciclopédico de la Biblia*, ed. Alfonso Ropero. 2.ª ed. 1209. Barcelona: Clie, 2013.
- Sánchez Cetina, Edesio. “1 Reyes”. En *Comentario Bíblico Contemporáneo: estudio de toda la Biblia desde América Latina*, eds. C. René Padilla, Milton Acosta y Rosalee Velloso, 478-482. Buenos Aires: Certeza Unida, 2019.
- Sicre Díaz, José Luis. *Con los pobres de la tierra: la justicia social en los profetas de Israel*. Madrid: Cristiandad, 1985.
- Vidal, John. “Tres grandes empresas están a punto de controlar la mayoría de los suministros agrícolas del mundo”. *El Diario*.

https://www.eldiario.es/internacional/theguardian/alimentario-grandes-empresas-acaparen-semillas_1_3810847.html. 2 de octubre de 2016.

Von Rad, Gerhard. *El libro del Génesis*. Trad. de Santiago Romero. 2.^a ed. Salamanca: Sígueme, 1982.

Voth, Esteban, y Milton Acosta. “Génesis”. En *Comentario Bíblico Contemporáneo: estudio de toda la Biblia desde América Latina*, eds. C. René Padilla, Milton Acosta y Rosalee Velloso, 29-91. Buenos Aires: Certeza Unida, 2019.

Wieland, Alfonso. “Justicia Social y misión de la iglesia”. En *Comentario Bíblico Contemporáneo: estudio de toda la Biblia desde América Latina*, eds. C. René Padilla, Milton Acosta y Rosalee Velloso, 257. Buenos Aires: Kairos, 2019.